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劉 平

經濟內外壓力大 人民幣不宜再升 亞視積弱非社會之福
近日海外對中國經濟增長放緩的關注

明顯增加，並成為全球市場調整的主要因
素之一，一些大行還調低了今年的增長預
測。在這時刻既不能惶恐失措自亂陣腳，
又不能盲目樂觀以為問題不大而疏於防範
，對前景必須有正確判斷並作最壞打算，
調控政策更不能出錯，否則在未能化險為
夷外還會轉安為危。

近日一些經濟訊息確令人不敢稍有鬆
懈。中國工農業生產均有放慢迹象：六月
製造業採購經理指數比五月回落一點八個
百分點，乃連續兩個月回落，雖仍處於擴
張狀態，但動力下降勢頭明顯。其中出口
指數回落更多，達二點一個百分點，預示
出口復蘇強度將會減弱。此外，今年夏糧
產量料將比去年的略低，出現了七年來
首次減產，有專家指今年自然災害，乃新
世紀以來最嚴重者，故全年糧產難有較大
增幅。雖然內需仍然強勁，也非萬事如意。

更為值得關注者是國際環境的轉壞趨
向。歐洲大陸及英、日等同時收緊財政開
支及銀行體系或受衝擊等，已足以令人不
安，但當其效果全面浮現前，還有兩項不

利因素的影響須予密切監察。其一是美國
近日各種指標如就業、樓市及製造業展望
等，均顯示經濟復蘇勢頭正在轉弱，刺激
經濟方案的效力淡褪後，新政策却未能出
爐接棒。主要發達國經濟前景不妙，令全
球復蘇放慢甚至出現雙底衰退的機率日高
，對中國將帶來新一浪外需轉弱的衝擊，
令出口復蘇面臨嚴重威脅。其二是在全
球經濟轉差下，保護主義行為勢將再上
台階，令出口形勢雪上加霜。歐盟日前
便挑起了對華貿易的最大宗保護壁壘案
例，對中國的無線寬域網絡調制解調器
實行反傾銷及保障措施雙案調查，乃歐盟
對華的最大反傾銷案及首宗雙案調查，涉
及中國企業千餘家，貿易額逾四十億美
元，反映對華貿易限制正在升級。

自然，中國的外貿部門將首當其衝，
對 GDP 增長亦將有嚴重影響：去年外貿
順差下降拉低 GDP 增長近四個百分點，
今年首季仍拉低一個多百分點，全年則或
會更多，成了維持復蘇的最大威脅。因此
保出口理應成為當前經濟調控政策的重中
之重，且由於退稅等各種支持出口政策的

力度均已基本到位，擴增空間有限，匯率
政策便成了保出口行動的關鍵所在。

約兩周前，中國人行宣布要進一步推
進人民幣匯率形成機制改革以增彈性，且
坐言起行，至昨日為止，官方兌美元中間
價屢創新高，已累計升值約百分之零點八
，昨日更大升一百三十八個基點。這情況
令人疑慮人民幣是否又將如二○○五至○
八年中般爬行升值。實情如何尚待觀察，
但無論任何升值或可引致升值預期增強的
動作，在目前均不合時宜。這會導致出口
商對前景更為看淡，並吸引游資湧入，對
保出口及經濟增長和維持金融穩定均無好
處，要進行加強彈性的試驗應選擇更好時
機。實際上中國出口已面對三重升值壓力
：（一）近月歐元等外幣兌美元下跌不少
。（二）中國通脹高於歐美等主要市場。
（三）工資等生產成本大升，特別是近期
各地的勞工事件已令外商高度關注。這些
因素已令人民幣實際有效匯率上升，故絕
不可再由兌美元升值而形成四重壓力。目
前真正利國利民的匯率彈性就是適度貶值
，否則匯率機制一動不如一靜。

世界杯已進入埋身肉搏階段，荷蘭昨
晚以2：1淘汰巴西，率先殺入四強，其中
史奈達一記頭槌，更教一眾球迷看得如痴
如醉。不過，並非所有市民都能有幸透過
電視一睹世界杯盛況，和前兩屆一樣，本
屆也只有一家收費電視台作直播，若非該
台的客戶，不要說現場賽事看不到，就算
連新聞節目內的 「精華片段汁」 也撈不着
。印象之中，本港的免費電視台從七十年
代開始已轉播世界杯賽事，在某一段時期
，甚至是兩家免費電視台齊齊獲得轉播權
，凡是電視網絡能覆蓋的地方，皆能免費
收看世界杯賽事。直至2002年的日韓世界
杯，情況才出現變化，從那一屆起，總是
由收費電視台購得獨家播映權，免費看世
界杯也只能是一種回憶了。

觀看世界杯由免費變成收費，對一眾
市民來說，無疑是一種社會倒退。

世界杯的獨家轉播權為何連續三屆由
收費電視台奪得？這或多或少與免費電視
台的格局有關。本港目前有無線及亞視兩
家免費電視台，兩台亦相鬥了四十年，在
前三十年，儘管基本格局是 「無線強、亞

視弱」 ，但形勢並非一面倒，很多時候是
「七三」 甚至是 「六四」 之爭，直至最近

十年，強弱之勢才逐漸變得懸殊，大部分
時間是 「八二」 ，個別時間是 「九一」 ，
既然一方太強另一方太弱，競爭也就無從
談起，對提高節目質素的動力自然大打折
扣。導致亞視弱勢的因素有很多很多，如
慣性收視及非良性競爭等，但亞視頻繁地
轉換股東及管理層，令方針政策無法長期
堅持，這也是一個不容否認的事實，如廣
管局在剛完成的免費電視牌照中期檢討中
，就針對亞視股權變動問題及外購劇集太
多，特別要求亞視在今年底前提交陳述書
，證明其有能力完成投資計劃，以及每周加
多四十八點五小時的本地製作節目時數。

其實，在前三十年的對碰中，亞視也
不乏佳作，如八十年代的《大地恩情》，
就迫得無線腰斬同時段的劇集，而九十年
代的《尋找他鄉的故事》不單教人眼前一
亮，更獲獎無數。我們期望亞視能再次奮
發，這才是社會及市民之福。
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【本報訊】對於廣管局將提高本地
製作節目比例列為亞視的牌照條件，過
檔亞視的著名藝人 「肥媽」認為，只要
解決股權變動問題，亞視將不乏台灣或
內地的資金，有能力製作出優秀的節目
，包括盧海鵬的《香港亂噏》、造成話
題的《星光大道》等，建議亞視考慮製
作同類節目。有見於本港藝人多往海外
或內地發展，她期望亞視可開拍劇集，
給予藝人更多的工作機會。

不過，浸會大學新聞系助理教授杜
耀明坦言，廣管局提出的五項新增牌照
條件，無助解決本地免費電視市場缺乏
競爭性的現狀。他解釋，亞視積弱，收
視率維持在百分之五至七的低水平，而
無線則長期處於壟斷地位，即使亞視按
規定製作出本地節目，亦無法改善不利
形勢，批評廣管局只將焦點放在亞視身
上的做法不公平，建議局方應找出問題
的癥結，並提出有力的改善措施。

肥媽盼亞視開拍劇集
學者憂免費電視缺乏競爭

廣管局就免費電視牌照進行中期檢討後，早前向政府提出建議，
以改善免費電視台的服務。廣管局主席何沛謙昨日表示，五項新增牌
照條件已獲行政長官與行政會議通過，兩台必須遵守原訂的投資計劃
，其中亞視在今年起至二○一五年的六年內，作出二十三億三千二百
萬元的資本投資，無線則為六十三億三千六百萬元。兩台亦須在明年
年底前，提交二○一三至二○一五年的投資計劃，並徵求廣管局
批准。

高清電視節目時數增
因應有市民批評亞視外購劇集太多，廣管局規定亞視須提高本地

製作的節目數量，播放時間由每周二百二十五小時，增加至二百七十
三點五小時。廣管局還規定，亞視與無線逢周末須額外播放多六十分
鐘港台節目，每周亦要額外播放兩小時的藝術及文化節目和為長者而
設的節目，或額外播放九十分鐘港台節目。

另外，亞視和無線的高清電視節目時數，分別增至每周播放六十
小時及一百二十小時；為了照顧聾啞人士的需要，兩台今年起須為節
目添加字幕；為了吸納公眾意見，兩間電視台必須參加由市民及專家
組成的專題小組。何沛謙表示，如果兩台不履行牌照條件，又缺乏令
人滿意的解釋，廣管局會考慮予以處分，最嚴重為取消電視台牌照。

何沛謙說，政府和廣管局一直密切注視有關亞視股東的問題，並
證實近日收到亞視提交有關股權變動的申請，當局正按程序進行處理
。由於亞視股權近年經歷多次變動，廣管局特別在亞視的牌照條件上
列明，須在今年底前呈交陳述書，交代如何履行中期檢討時提出的投
資承諾，令廣管局相信亞視有能力遵守投資計劃，並期望亞視能有半
年時間，等候投資計劃明朗化。

兩台歡迎廣管局建議
亞視發表聲明，歡迎廣管局建議，在今後六年繼續為全港觀眾提

供多元化節目服務，反映香港良心。無線電視發言人回應稱，歡迎廣
管局建議，會投放資源，按部就班落實建議，繼續提供優質節目給觀
眾。

另外，廣管局收到三個新的免費電視台的牌照申請，本月內會邀
請市民提交意見，預計明年初公布申請結果。對於亞視早前投訴無線
壟斷免費電視市場，廣管局在收到顧問公司初步研究報告後，再決定
是否作全面調查。

【本報訊】廣管局完成免費電視牌照中期檢討，要求
兩間免費電視台遵守五項新增牌照條件。亞洲電視與無
線電視在未來六年，須分別投資逾二十三億元及逾六十
三億元，增加高清電視及港台節目的播放時數；針對亞
視股權變動問題及外購劇集太多，廣管局特別要求亞視
在今年底前提交陳述書，證明其有能力完成投資計劃，
以及每周加多四十八點五小時的本地製作節目時數。若
兩台無法遵守牌照條件，最嚴重的處分是釘牌。

■未來6年，亞視投放在節目及
資本的投資額為23.32億元，
無線則為63.36億元；明年年
底前提交2013至2015年的投
資計劃，並徵求廣管局批准。
亞視須增加本地製作的節目數
量，由每星期225小時增加至
273.5小時。

■兩台須每星期額外播放多120
分鐘藝術及文化節目和為長者
而設的節目，或每星期額外播
放90分鐘香港電台節目，以及
須在每個周末額外播放60分鐘
港台節目。

■增加高清電視節目的數量，即
亞視由每星期播放14小時增加
至自2010年起每星期播放60
小時，而無線則由每星期播放
20小時增加至2015年每星期
播放120小時。

■增加字幕服務。

■兩台參與由廣管局每年以專題
小組討論會形式舉辦的公眾諮
詢活動。

【本報訊】亞視及無線為期十二年
的牌照，自二○○三年十二月一日起生
效，廣管局去年展開中期檢討，評估兩
台的表現，包括企業管治、財務、技術

與節目編排等能力，並要求兩台就未來
六年發展呈交投資計劃。

廣管局去年除展開大型調查外，還
派員上門收集三千戶家庭對免費電視節

目質素的意見；以及於六月至
七月期間，就兩間免費電視台
的牌照進行中期檢討。當局先
後在香港、九龍和新界舉行公
眾聽證會，邀請公眾人士就兩
間免費電視台的表現提供意見

，結果收到多名市民批評
，包括無線電視在新聞製
作上窒礙觀眾接收全面資
訊、亞視缺乏本地製作節
目，並要求兩台增加字幕
以照顧聾啞人士等。

▲藝人馬浚偉▲藝人馬浚偉（左二）、鍾嘉欣（中）、（左二）、鍾嘉欣（中）、陳陳
法拉、劉丹等為劇集《蒲松齡》宣傳法拉、劉丹等為劇集《蒲松齡》宣傳

▼電視劇集《談情說案》▼電視劇集《談情說案》
主角（左起）馬國明、林主角（左起）馬國明、林
峯、楊怡峯、楊怡

▼電視喜劇《女王辦公室》舉
行宣傳活動， 「秘書女王」 汪
明荃加冕，場面搞笑

▲無線電視劇目《五味人生》劇▲無線電視劇目《五味人生》劇
組演員伍衛國（左起）、米雪、組演員伍衛國（左起）、米雪、
郭晉安以劇中造型亮相郭晉安以劇中造型亮相

▲廣管局規定亞視
須提高本地製作的
節目數量

◀電視劇集《掌上明
珠》舉行宣傳活動時
，眾藝員獲珠寶商贊
助，佩戴雍容華貴珍
珠首飾


